

## REUNION OF EPISCOPAL CONFERENCES OF WEST AFRICA

CONFÉRENCES ÉPISCOPALES RÉUNIES  
DE L'AFRIQUE DE L'OUEST



CONFERÊNCIAS EPISCOPAIS REUNIDAS  
DA ÁFRICA OCIDENTAL

### Communiqué final du Conseil Permanent des CERAO 4-9 février 2026

1. La douzième session du Conseil Permanent des Conférences Épiscopales Réunies de l'Afrique de l'Ouest (CERAO) s'est tenue au Centre CERAO de Pastorale et de Mission (CCPM), à Abidjan (Côte d'Ivoire), du 4 au 9 février 2026.

Cette rencontre a rassemblé les Présidents des onze Conférences épiscopales nationales et interterritoriales de la sous-région, les huit Présidents des Commissions épiscopales des CERAO, ainsi que leurs collaborateurs : prêtres, religieux, consacrés et fidèles laïcs. Le thème retenu pour cette session était : « Pour une pastorale de communion ecclésiale, de synodalité effective et de service social en Afrique de l'Ouest. Quelles actions concrètes pour les CERAO ? »

Ce thème s'est imposé à la lumière d'une analyse lucide des événements qui ont marqué la vie des CERAO ces dernières années. Il s'inspire des préoccupations pastorales exprimées par les évêques dans leurs rapports lors des différentes rencontres des trois dernières années, du document final du Synode sur la synodalité et de ses directives d'application, ainsi que des conclusions de la cinquième Assemblée plénière des CERAO sur le thème : « Pour une Église synodale et autonome au service de la justice et de la paix en Afrique de l'Ouest. »

Le Conseil Permanent exprime sa vive gratitude à l'Église Famille de Dieu en Côte d'Ivoire qui, sous la conduite de Son Excellence Mgr Marcellin Kouadio YAO, Président de la Conférence épiscopale, et de Son Éminence le Cardinal Ignace Bessi DOGBO, Archevêque métropolitain d'Abidjan, lui a offert un accueil fraternel. Le Conseil exprime également sa gratitude au Nonce apostolique en Côte d'Ivoire, Son Excellence Mgr Mauricio RUEDA BELTZ, pour sa présence bienveillante et pour son accompagnement, et à Son Excellence Mgr François SYLLA, archevêque coadjuteur de Conakry, pour sa communication sur le thème de la session.

2. Le Conseil a pris les nouvelles de tous les pays de la sous-région. Il en ressort un cadre socio-politique marqué par des crises multiformes qui durent, exposant les populations à la misère et à la violence : le terrorisme, les coups d'états militaires et constitutionnels, les élections non transparentes, les trafics de drogue, la dégradation de l'environnement et l'exploitation anarchique des ressources naturelles, les déplacements forcés de populations, les tensions intercommunautaires et interreligieuses, les enlèvements, notamment des agents pastoraux et des fidèles chrétiens. Notre sous-région souffre de manque de cohésion sociale engendré par la cupidité des prédateurs internationaux et leurs complices locaux. Comme l'a affirmé le pape François à Kinshasa le 31 janvier 2023 : « (...) retirez vos mains de l'Afrique, cessez d'étouffer l'Afrique : elle n'est pas une mine à exploiter ni une terre à dévaliser. » Cette situation inquiétante interpelle les responsables de l'Église, de la société civile et des gouvernements. Malgré ce cadre dramatique, les signes d'espérance ne manquent pas.

L'Église-Famille de Dieu en Afrique s'est toujours efforcée d'assumer sa part de responsabilité pour affronter les situations de crises en marchant aux côtés des pauvres et des marginalisés. Le Conseil encourage tous les efforts des Églises locales dans le domaine humanitaire pour répondre à ces multiples défis auxquels les populations de notre sous-région sont confrontées.

Au terme de ses travaux, le Conseil réaffirme l'importance de la communion en Église Famille de Dieu en Afrique. La synodalité n'est pas une mode, elle est une forme concrète de la marche communautaire. Il réaffirme leur responsabilité de guide et de pasteurs à la tête de la marche synodale.

Il souligne que la synodalité doit se traduire par des actions concrètes.

Le Conseil rappelle la nécessité d'une articulation toujours plus harmonieuse entre les différents niveaux d'organisation de la communion ecclésiale notamment :

Le Symposium des Conférences Episcopales d'Afrique et Madagascar (SCEAM), les Conférences épiscopales réunies d'Afrique de l'Ouest (CERAO), les Conférences épiscopales nationales et interterritoriales, ainsi que les diocèses. L'unité organique et la collaboration entre les Conférences épiscopales et les diocèses est une expression concrète de la synodalité.

Le Conseil invite à adopter partout des stratégies pour une participation inclusive du clergé, des religieux et des laïcs dans la conduite des actions pastorales et de toutes les démarches en Église.

Pour mettre en œuvre la dynamique de la synodalité par des actions concrètes, le Conseil s'engage avec des initiatives pastorales et sociales :

Les différentes commissions des CERAO s'engagent à travailler en synergie pour se rapprocher et ouvrir des espaces où réaliser un véritable partage d'expérience et de dons, en Église.

Le Conseil appelle à la formation de la jeunesse à la Doctrine Sociale de l'Église ; à l'auto prise en charge financière par la mise en place des structures d'activités génératrices de revenus (AGR). Il appelle surtout à la bonne gestion des ressources et à une culture de la reddition des comptes et de la sanction.

**3. Le Conseil exhorte le peuple de Dieu à garder confiance dans le Christ qui marche au milieu de son peuple.** Il appelle chacun à se lever avec courage pour affronter les nombreux défis qui se présentent.

- Au clergé, aux consacrés et aux laïcs : La mission est unique. Restez unis et avancez ensemble, chacun selon son charisme propre. Approfondissez votre engagement commun au service du Christ et de l'humanité.
- Aux jeunes : Soyez vigilants, évitez les pièges de la drogue et des nouvelles religiosités africaines qui confondent le cultuel et le culturel. Restez fidèles au Christ, l'unique Sauveur du monde.
- Aux gouvernements et à la société civile : Vous êtes tous au service des mêmes populations. Restez unis et marchez ensemble, chacun selon sa compétence. Collaborez pour la paix et pour le développement.
- Aux partenaires internationaux des CERAO : Notre mission est noble et vaste. Nous voulons l'accomplir en communion avec toutes les bonnes volontés éprises de paix. Rejoignez notre combat, marchez avec nous pour le bien des hommes et des populations de notre sous-région.

**4. Jésus, le Bon Pasteur, marche avec son peuple et lui annonce la Bonne Nouvelle de Justice et de Paix.** Avec Lui, nous, vos pasteurs, vous invitons tous à l'espérance. Nous implorons pour notre sous-région des grâces célestes nous engageant pour la justice et la Paix.

**Abidjan, le 7 février 2026**

**Mgr Alexis Youlo TOUABLI**



**Président des CERAO  
Évêque de San Pedro  
Administrateur d'Agboville**

**Révérend Père Vitalis ANAEHOBI**



**Secrétaire Général des CERAO**